

Allá lejos y hace tiempo... Había una vez el patriarcado en la antigua Siria. Relaciones de poder y política estatal

Leticia Rovira (2022).

Apuntes Feministas. Rosario: UNR Editora, 82 paginas.

ISBN 978-987-702-584-2



Julio Martín Fernández

Instituto Superior del Profesorado “Joaquín V. González”, Argentina

La colección “Apuntes Feministas”, amadrinada por Dora Barrancos, se propone pensar las relaciones de poder desde distintas perspectivas de estudio. Su objetivo es brindar nuevos marcos teóricos de investigación, teniendo la casa de estudios universitaria de la ciudad de Rosario como coordinación. En *Allá lejos y hace tiempo... había una vez el patriarcado en la antigua Siria*, Leticia Rovira nos presenta su investigación sobre el origen del patriarcado en el mundo oriental. Esta obra es la más reciente publicación de la Doctora en Humanidades y Artes por la Universidad Nacional de Rosario, una especialista en el análisis de las sociedades e identidades culturales del antiguo Cercano Oriente, con artículos publicados en diversos libros y revistas, y volúmenes editados en la Universidad Nacional del Litoral y la Universidad Nacional de Rosario.

“Allá lejos”, en la antigua Siria, como la autora plantea en el inicio de su obra, existía una relación de poder social que es universal y transversal a distintas épocas. Esta forma de poder es el patriarcado y se manifiesta de diversas maneras según su contexto. Un reflejo de ello son los testimonios materiales de la antigua Siria, documentos históricos que son el punto de partida para el análisis que realiza la autora. Para ello, nos aproxima a la historia de la ciudad de Mari durante su época de apogeo, es decir, entre los años 2000 y 1550 a.C. En el transcurso de esos años, Mari fue el nexo comercial entre la Alta Mesopotamia y la región sirio-palestina, motivo por el cual el rey Hammurabi tomaría la ciudad.

Desde su descubrimiento en 1933, se han encontrado en Mari entre quince y veinte mil tablillas

de arcilla enteras o fragmentadas. Si bien se han publicado diversos estudios sobre las mismas, la autora toma como disparador una recopilación realizada en 1967 llamada “Correspondencia femenina” (*Correspondence féminine*), que constituye el tomo 10 de la colección *Archives Royales de Mari*. Se trata de un compendio de cartas matrimoniales entre Mari y otros reinos, donde no sólo se comenta la alianza matrimonial en sí misma, sino también se mencionan, en una serie de misivas, las acciones que realizaban las mujeres de la élite o la mirada que había sobre ellas.

En *Allá lejos y hace tiempo...*, Rovira nos acerca a esas relaciones de las mujeres de la élite de Mari. Eran éstas relaciones marcadas por el poder, incluyendo el poder político, enmarcadas en las uniones maritales entre gobernantes de igual rango o diferente estatus. Éstas formaban parte de las incumbencias del palacio. Esto es debido a que la política sexual era parte de las estrategias de dominio territorial y comercial. Para Rovira, el crear un “modelo familiar” generaba un control a través de los lazos parentales que a su vez creaban los lazos matrimoniales de las mujeres de la realeza. Las cartas analizadas por la historiadora demuestran cómo se desarrollaban estas políticas, desde reclamaciones hasta pactos y dotes, donde siempre es la figura del gobernante masculino la que termina decidiendo el futuro de las mujeres entregadas en alianza.

En definitiva, la autora nos ofrece un análisis de las cartas de esas mujeres, donde los intereses de los esposos y padres jugaban un rol en las relaciones que dichas mujeres deberían respetar, aunque sus propios intereses estuvieran en

Allá lejos y hace tiempo... Había una vez el patriarcado en la antigua Siria. Relaciones de poder y política estatal
Julio Martín Fernández

contra de sus lealtades maritales o paternas. Los relatos presentados en este libro nos acercan a la vida cotidiana de estas mujeres del reino de Mari, quienes nos relatan en sus cartas cómo eran parte de un sistema donde la figura masculina, ya sea el marido o el padre, les imponía su estilo de vida, sus relaciones, sus lealtades y cohesionaba sus pensamientos. A través de este análisis de fuentes, nos acercamos a la

interrelación entre lo estatal y lo familiar en un escrito ameno y con una gran variedad de fuentes citadas. Esto permite que pueda ser apreciado tanto por personas sin un conocimiento profundo en la historia de la antigua Siria, como por académicos del tema que deseen obtener un nuevo foco de estudio sobre las fuentes antiguas y el rol de la mujer mesopotámica.